

## Publicaciones periódicas en Cataluña

Victoria Sanfeliu Cortés y M. Àngels Elías i Castells\*

Una de las constantes de la prensa profesional de enfermería, fue su existencia esporádica; en parte, propiciada por el desinterés general y, también, porque la lucha de enfermería, como colectivo predominantemente femenino, estuvo muy ligada a la del feminismo. En España, a la mujer se le negó el voto hasta 1932 y con él, otros muchos derechos, como el de una comunicación libre y seria a nivel profesional, laboral o sexual.

Este hecho es esencial para comprender la escasa prensa en nuestra profesión; ya que la prensa puede no existir, como en nuestro caso, o puede ser un elemento represor (por su contenido o por su ausencia).

La prensa profesional tampoco escapa a las cuestiones políticas y económicas; su florecimiento y libertad de expresión y opinión vienen condicionados por los datos mencionados. Es decir, la prensa profesional libre no existió hasta hace cuatro años. Pero hay que señalar que las publicaciones que existieron anteriormente también desarrollaron una gran labor, aunque sólo fuera por el mero hecho de existir.

El génesis de la Enfermería está ligado profundamente al de matronas y practicantes y con ellos nos identificamos a la hora de exponer nuestro trabajo, ya que todos desarrollamos labores similares, aunque con diferente especialización.

\*Directora y Jefa de Redacción de Revista ROL de Enfermería.

### Resumen

Tras subrayar la importancia de las publicaciones periódicas en la formación de una colectividad, especialmente cuando expresan las opiniones de un colectivo determinado, las autoras establecen tres grupos de publicaciones, a partir de este axioma: la *fente informativa condiciona totalmente la información*. Investigación centrada en Cataluña, sus alcances son más vastos, dado que algunas de las publicaciones registradas tuvo y/o tiene —es el caso de la propia ROL— proyección nacional. Se matizan, también, detalles a veces anecdóticos pero siempre significativos sobre los grupos y/o organizaciones que promovieron estas revistas.

Esta cuestión antes estaba más definida y delimitada; para ello basta analizar un artículo aparecido en *Clínica Auxiliar* —Boletín Oficial del Colegio de Practicantes de Barcelona— que dice: «No hay ningún género de duda que en la familia sanitaria somos los practicantes los económicamente débiles, ya que matronas y enfermeras, por su condición de mujeres, o están casadas (en cuyo caso es al marido a quien incumbe el sostenimiento del hogar) o son solteras, en cuyo caso no tienen hijos a quienes mantener y educar, para convertirlos en hombres útiles a la patria». <sup>1</sup> De este párrafo se puede extraer fácilmente la ideología social y sexual predominante.

Otro hecho condicionante, a la hora de analizar la prensa, es el de sus autores. A excepción de algunas revistas muy recientes, las demás publicaciones estaban elaboradas en su mayoría por médicos y tenían un carácter marcadamente *paternalista*. El *Eco de las Matronas* (primera y única revista

de España para Matronas, Callistas y Practicantes en cirugía, según rezaba), aparecida en Barcelona en el año 1693, decía en enero de 1898: «a las carreras auxiliares del médico, que constituyen el brazo que ejecuta las disposiciones de aquél y que en conjunto forman las ayudantas del facultativo». <sup>2</sup> En febrero de 1899, en esta misma revista, se comentaba: «en la clase de matronas, en general, nótase, por desgracia, una gran deficiencia en la instrucción primaria elemental, de ahí una falta de actitud no pequeña para estudios que tengan tan sólo una mediana importancia, ya que ni aun poniéndose el profesor a nivel de la alumna, lo que no es poco pedir, sucede con harta frecuencia que ésta aprovecha en muy poca cosa las lecciones y esfuerzos de aquél, que recaen en un terreno poco menos que estéril». <sup>3</sup>

La fuente informativa condiciona totalmente la información. Por

1. *Clínica Auxiliar*. Boletín Oficial del Colegio de Practicantes de Barcelona. Mayo 1958. Barcelona.

2. *El Eco de las Matronas*. Enero 1898. Barcelona.

3. *El Eco de las Matronas*. Febrero 1899. Barcelona.

lo tanto, aquí se engloban las publicaciones de las que se halló constancia, en tres grupos, según su procedencia:

1. *Publicaciones intrahospitalarias*. Lo único hallado han sido boletines o circulares internas de los centros sanitarios; sobre todo, de hospitales e instituciones religiosas, en las que se entremezclaban las normas de funcionamiento, los acontecimientos a nivel de la institución con escasos artículos técnicos o profesionales. Es presumible que anteriormente existieran —sobre todo en las instituciones religiosas— publicaciones de tal tipo, como es el caso de *Los mensajes a las Clases Sanitarias de las Hermandades de San Cosme y San Damián*, inhallable. Entre lo encontrado se puede citar: *Clínic*, del Hospital Clínico y Provincial de Barcelona; *Boletín Quinta Salud la Alianza*, publicado por esta institución; *BIFH*, del Hospital San Juan de Dios de Barcelona; y unas hojas de régimen interior del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, de la misma ciudad.

Hay que destacar a la publicación *BIFH* que, aunque de corta vida, dedicó sus páginas a la formación del personal de enfermería del centro. En la actualidad, ha cambiado su nombre por el de *Comunicaciones*; su contenido es más general.

2. Por otra parte, no se debe olvidar el papel que juegan, en el mundo de la comunicación escrita, los Colegios Oficiales y las Asociaciones que, por su carácter institucional, son portavoces de la opinión de sus miembros. Por este motivo, se han englobado sus publicaciones en un mismo grupo, llamado *Publicaciones de los Colegios Profesionales y Asociaciones*.

Así pues, en cuanto a los practicantes se refiere, la primera publicación en aparecer fue *El Auxiliar de Ciencias Médicas*, en 1904. Era órgano oficial de la Asociación General de Cirujanos-Pedíacos. Entre 1923 y 1932, se

publicó *El Auxiliar de Medicina y Cirugía*, órgano oficial del Colegio de Practicantes y Matronas de Barcelona.

A partir de 1954, y hasta 1963, se edita *Clínica Auxiliar*, que fue el órgano de difusión del Colegio de Auxiliares Sanitarias (Sección de Practicantes de Barcelona y su provincia). En 1963 cambia su nombre por el de *Técnica paramédica* y deja de ser una revista provincial para convertirse en publicación de ámbito nacional.

Para el sector de Cataluña puede añadirse el suplemento *Portavoz colegial*; en esta época, la revista se hace más científica e inicia una etapa de mayor contacto internacional. Finalmente, en 1971, vuelve a cambiar su nombre por el de *Medicina y Cirugía de grado medio*, por considerar su dirección que este nuevo nombre le confiere verdaderamente su estado, porque «Las técnicas que se desarrollan en el campo de la medicina igual las desarrollan los médicos en su campo profesional que nosotros en el nuestro».<sup>4</sup>

En enero-febrero de 1978, aparece el último número, que coincide con la unificación colegial. Hay que hacer constar que la Delegación Nacional de Podología, que participaba de la revista antes mencionada, en 1961 edita la suya propia, *Revista Nacional de Podología*. La redacción estaba a cargo de practicantes, aunque también se incluían en la sección científica artículos médicos.

También se pueden citar las publicaciones referidas a los organismos oficiales de matronas. Aparecen —entre 1928 y 1934, y simultáneamente— *La voz matronal de Catalunya* (órgano de difusión del Colegio de la Unión Matronal Española) y *El defensor de la Matrona*. Entre 1933 a 1936 se publica *El Boletín de la Mutua Matronal*, órgano del Colegio Oficial de Matronas de Barcelona y comarcas catalanas. En todas ellas,

4. Medicina y Cirugía de Grado Medio. Órgano Oficial del Colegio de Practicantes y Matronas de Barcelona. Febrero 1971. Barcelona.

la sección científica está a cargo de profesionales de la medicina. Se debe resaltar que *El Boletín de la Mutua Matronal* estaba escrito, indistintamente, en catalán y castellano. El órgano oficial del Colegio de Matronas de Barcelona, llamado *Surgere*, deja de publicarse en 1977, cuando se produce la unificación colegial.

A partir de 1977, y como resultado de la mencionada unificación colegial, aparece el *Butlletí*, órgano del Colegio Oficial de A.T.S. de Barcelona, que es rebautizado *Salut*, en 1981. Con el nuevo formato, esta revista pasa de ser un boletín informativo a revista con secciones fijas (científica, de opinión...).

En 1978 aparece el *Butlletí del Col·legi Oficial dels A.T.S. de Girona*, órgano difusor del mencionado colegio. Al año siguiente, el Colegio Oficial de Tarragona edita *Pulso*. Prácticamente las informaciones son noticias de carácter colegial. Las lenguas utilizadas en las publicaciones de los colegios de Barcelona y Girona son, indistintamente, el catalán y el castellano.

Por último, cabe citar las publicaciones de Asociaciones, tales como: *Vida social femenina*, que se edita entre 1919 y 1935 y es el órgano del *Institut de la Dona que treballa* (organismo de acción social femenina de la Caja de Pensiones). Su contenido no es estrictamente de enfermería, pero recoge todo lo referente a las enfermeras del Montepío de Santa Madrona (primera escuela de enfermeras de Cataluña, creada en 1917. En 1969 se edita el *Boletín de la Asociación de ex alumnas de la Escuela de Santa Madrona*, a cargo de la citada asociación. En su primera época, la parte científica de la revista corre a cargo, generalmente, de médicos; luego, en 1980, cambia radicalmente, tanto en contenido como en formato y difusión, y es redactada mayoritariamente por profesionales de la enfermería. Desde entonces, las lenguas empleadas son el catalán y el castellano.

Por último, citar *Labor Hospitalaria*, revista dedicada a la Organización y pastoral de hospitales, editada por los hermanos de San Juan de Dios. En ella se encuentra una sección fija, dedicada a enfermería.

3. *Publicaciones libres*. La primera constancia hallada es *El Eco de las Matronas*, que nace en 1895 en Barcelona; primera en su género, dura hasta 1900, aunque sin aparecer en el período que va de 1895 a 1898. Es una publicación mensual, bastante completa y, salvadas las distancias, muy similar a las de ahora, con artículos técnicos, noticias relacionadas con la profesión de matrona y de otras afines llamadas *Ecós*, vocablo que daba nombre a la revista. Su consejo de redacción estaba formado por médicos y desde esta óptica enfocaban, lo más aproximadamente posible, la profesión de matronas, practicantes y enfermeras (todavía poco definida, pero indudablemente subordinada a las anteriores).

En 1905 aparece una publicación bastante importante, si se toma en cuenta su contenido y fin. Era *La mujer y la higiene*, revista quincenal dirigida a: «madres de familia, comadronas, cirujanos, enfermeras, etc., y en general a la mujer en su relación con la medicina y la higiene». Estaba dirigida por Rosa Viñals, comadrona; colaboraban profesionales de esta rama y médicos. Su contenido era en gran parte profesional, centrado en temas como higiene general, higiene de la mujer, puericultura... También incluía un libro por entregas, *El manual práctico de obstetricia corriente*, del doctor Ruiz Contreras.

A partir de esta fecha, el largo silencio de la prensa profesional libre duró aproximadamente veinticinco años.

En 1927 nace *La Matrona Moderna*, revista bimensual de diez páginas, que incluía conceptos higiénicos, temas científicos, apuntes de puericultura, preparados y normas de belleza, así como sec-

ciones literarias y bibliográficas. Esta pequeña publicación es una estrella fugaz en el largo silencio que va desde 1900 a 1950; mas, si tenemos en cuenta la aparición de la enfermería como profesión con una labor muy definida.

El eco profesional, aunque débil, era transmitido por las publicaciones de las matronas; los practicantes, quizás más allegados a la profesión médica, se nutrían de la espesa savia que corría por las publicaciones de aquéllos.

En julio de 1950 aparece *Enfermeras*, que durante los tres primeros números es mensual y luego bimensual; es la primera manifestación periódica de enfermería como entidad profesional, registrada en Catalunya, pero tenía incidencia en todo el Estado español; contaba entre sus colaboradores con enfermeras, religiosas y médicos.

El contenido de *Enfermeras* era muy variado, desde puericultura y medicamentos a modas y cocina; y de procedencia muy diversa, tanto geográfica como profesional. Es de suponer que la fuerza y magnitud del colectivo profesional, unido a la incidencia de algunas publicaciones de este tipo, llevase a que se reconociera en 1951 los estatutos de la *Asociación Profesional de Enfermeras Españolas*.

El B.O.E. de 7 de agosto de 1954 aprueba los estatutos de los colegios provisionales; éstos crearán su propio órgano difusor (hecho analizado anteriormente) que cubra la escasa demanda del colectivo hasta 1978, cuando aparece como publicación profesional libre y autónoma, con incidencia en todo el territorio español, la *Revista Rol de Enfermería*. Como enfermeras, iniciadoras e integrantes del Consejo de Redacción de *Rol*, nos proponíamos realizar una publicación profesional, seria y libre de toda presión institucional, económica o ideológica. En primer lugar se trataba de llenar el vacío informativo existente. Al mismo tiempo, formar y propiciar un canal de comunica-

ción abierto a todos los profesionales.

Si verdaderamente esta publicación sacia las expectativas de los profesionales, no lo sabemos, pero, sin jactarnos, hemos de confesar, que a lo largo de toda la historia de la enfermería catalana y también española fue y es la publicación profesional libre más importante en audiencia y contenido.

Hay y hubo publicaciones periódicas de información general, que han concedido al colectivo una mínima importancia; otros, sin embargo han ignorado totalmente su existencia. Por otra parte, existen publicaciones profesionales que incluyen en su consejo de redacción a enfermeras —es el caso de *Policlínica*—, pero que en su contenido olvidan totalmente la temática de enfermería.

Como se ha visto, Cataluña no fue un campo prolífico en el panorama informativo profesional; aunque más bien quepa escribir que la enfermería nunca fue campo abonado para que crecieran tales semillas. El futuro es más prometedor: las necesidades de promoción e información de la actualidad generarán, seguramente, frutos más maduros.

#### FUENTES CONSULTADAS

- Biblioteca de Cataluña.
- Biblioteca del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo. Barcelona.
- Archivo General del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo. Barcelona.
- Hemeroteca del Archivo Municipal de Barcelona.
- Biblioteca del Instituto Municipal de Higiene de Barcelona.
- Biblioteca de la Academia de Ciencias Médicas de Barcelona.
- Biblioteca de la E.U.E. Santa Madrona de Barcelona.
- Biblioteca de la E.U.E. de la Universidad de Barcelona.
- Seguridad Social.
- Hospital de San Juan de Dios. Barcelona.
- Hospital del Niño Dios. Barcelona.
- Instituto Psiquiátrico Masculino de Sant Boi. Barcelona.
- Quinta de Salud La Alianza.
- Colegio Oficial de A.T.S. de Barcelona.
- Colegio Oficial de A.T.S. de Girona.
- Delegación en Barcelona del Ministerio de Cultura.
- Depósito legal.